
缺失市场竞争和有效需求的创
新活动，可能会沦为形象工程。

复旦大学金融研究中心主任孙
立坚认为，创新型小微企业是中国
经济未来发展的真正主力军，如果顾
忌法律环境缺失带来的风险，而不得
不把技术创新的重任交给大企业，最
终可能成为“效益低下”的代名词。

产能过剩问题不可能悄然化为
无形。

国务院发展研究中心资源与环
境政策研究所副所长李佐军认为，
包括产能过剩、高房价、地方债务、

影子银行等在内的经济问题不可能
只通过改革、转型、创新就轻易解
决，淘汰产能过剩、化解经济泡沫还
需要通过动“外科手术”等多种办法。

政府选马不如竞争赛马选得
准。

国家信息中心首席经济师范剑
平认为，经济新常态下产业政策必
须转型，过去选一些重点企业给政
策给钱支持的做法，其实对大多数
企业是不公平的。政府部门应远离
具体企业，优化公平竞争环境，让创
新研发活动有普惠政策。
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据《华商报》报道，曾因“抢劫”罪被判处10年有期徒刑的王江峰，在服
刑2年零7个月后无罪释放。出狱5个月后，他发现，自己在公安内网系统中的
身份仍是“投送监狱”，因此无法正常办理居住证、驾照等证件，还无法正常
购买火车票。为摆脱自己“越狱”的嫌疑，他将盖有监狱公章的释放证明书
随身携带。 漫画/曹一

尴尬

□祝建波

安徽铜陵市以产铜著称，当
地景区一尊“李白举杯邀明月”的
铜雕引起争议。雕塑中的李白手
中举着的酒杯，可能是一个比他
生活的唐代早两千年的商代铜
爵。（3月1日人民网）

近年来，不少城市热衷于大
打文化牌，在公园、广场等地方安
放名人雕塑，如此既能体现城市
的文化品位，又能提升城市的外
部形象。所以，铜陵市在当地知名
景区江南文化园内安放“李白举
杯邀明月”的铜雕，初衷甚好，但
让唐代的李白举着商代的酒杯，
显然给人一种不伦不类的感觉。

也许会有人认为，对一个雕

塑、一个酒杯这么较真，值得吗？这
不就是仅仅用来观赏的吗？然而，
类似的笑话在各地频繁出现绝非
偶然。对小细节的忽视，显示出我
们对历史传统文化缺乏敬畏感。

全球化时代，民族文化已经
和正在遭受严峻挑战，但致命的
伤害往往不是来自于外部，而是
文明传承者的随意亵渎与践踏。
现实生活中，无论是拍摄影视剧，
还是雕塑历史文化人物，我们都
应当有颗对历史传统文化的敬畏
之心。从这个意义上来说，较真

“李白的酒杯”，还真的不是什么
小题大做。

■本版投稿信箱：

qilupinglun@sina.com

较真“李白的酒杯”不是小题大做

警惕“马桶圈”下的妄自菲薄

真没想到，一个小小的马桶圈
又一次险些上了头条。事情起源于
有赴日游客发现，从日本商场买回
的日本品牌马桶圈，居然是“中国
制造”的。这看似不起眼的标记恐
怕要让越洋的购买者失望了，费了
半天劲、花了不少钱，却只是做了
一回搬运工。

按理说，知名洋品牌在国内大
多有售，非要到异域他乡千里迢迢
往回带，实际上蕴含着这些游客对
外国人生活质量的向往，以及对外
国人选购商品能力的信任。所以，海

淘也好，代购也罢，商品在哪生产的
并不重要，因为这些消费者最看重的
往往是“原汁原味”——— 换句话说，人
家用啥咱用啥。

去年底召开的中央经济工作
会议提到的“排浪式消费”，说的就
是类似的消费行为，而它的主要特
征就是模仿、随众。从改革开放前
的“老四件”（自行车、缝纫机、手表
和收音机），再到今天的日本马桶
圈，都属于这个类型。只不过去国
外扫货，是把外国人当做模仿的对
象，它挑动了很多人渴望民族工业
崛起的焦急心情，才让这种现象受
到了超出一般的关注。

事实上，“马桶圈或电饭煲哪
国强”这个问题，根本无法概括一
个国家制造业水平的高低，回想诺
基亚手机风靡的时候，有谁会认为
芬兰站在了世界制造业的顶端？国

外企业的优点当然是值得学习的，
但虚心过了头就走向了另一个极端。
想想远销欧洲的中国高铁，再想想引
发国外媒体猜测的华为，哪个不比
马桶圈更有科技含量？

即便单纯来看马桶圈的问题，
也同样不能反映中国制造业的落
后，因为决定目前国产马桶圈水平
的主要因素，还是国内主要消费人
群的消费水平。都说日本马桶圈抢
手、断货，但仔细看看我们身边，恐
怕找不出多少人在用吧，甚至有相
当大比例的家庭，马桶边上连插座
都没有。在这种情况下，哪家国内
企业会冒着“生命危险”把精力放
到研发、生产电动马桶圈上呢？

所以说，不是我们的制造业落
后，而是在消费心理、消费能力等
诸多方面，起步晚、起点低的发展
中国家，与发达国家客观上存在着

巨大的差距。这值得思考，却没有
理由灰心丧气。客观地看待这样的
差距，而不是妄自菲薄，才是正确
的态度。更何况，现在已经有一部
分人通过海淘、代购等把目光瞄向
了外国人的日用品，这就说明赶超
有了效果，差距已经缩小到触手可
及的程度。

现在最令人担心的是，与日本
马桶圈等相关的海外扫货行为，很
可能影响到国内消费者的心理，进
而影响到国人对中国制造的看法。
这是值得重视的风险。有远见的中
国企业该有所行动了，至少在研发
上别落在消费需求的后面；政府也
当有所作为，为企业转型创新提供
更多的扶持。政府与企业形成合
力，才能助推中国制造业更好地应
对消费水平升级，避免妄自菲薄的
消费心理卷土重来。

评论员观察

□薛家明

最近，一组河南信阳“警车”
在一家婚庆公司门前卸货的照
片被曝光。河南省信阳市公安
局随后通报称，该车是信阳市浉
河区区委群工部的公务用车，属
违规喷涂安装警用标识。(3月1日
央广网)

官方的回应，无非是想把自
己从舆论漩涡中摘出来——— 公车
私用是真，但不是警车私用；涉事
警察并不在公安局上班，而且已
受到处罚，妥善解决。但这无疑留
给人更多、更大的疑问。

把公车喷涂成警车绝非简单
的刷油漆。显然，有相当的背景撑

腰，修理厂才可能趟这个浑水。其
次，必须要取得单位领导的同意，
才可能行动。再者，公车改涂成警
车，还必须取得警方默许，才能在
路上畅通无阻。

可见，公车喷涂成了警车，背
后一定有猫腻。目前，肇事民警已
受到行政记过处分，而涉事“警
车 ”也 被 查 扣 。但 显 然 这 只 是

“伤及皮毛”，有关部门更该深
挖一下，公车喷装成警车与民
警“借调”到政府部门当司机，
是巧合还是有意为之；在取消
一般公务用车的同时，会不会
有领导打起警车等特种车的主
意；“假警车”背后有没有公车改
革真问题？

“假警车”背后暗藏真问题

葛公民论坛葛一语中的
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